
一場突如其來的無名大火，
至今已燃燒近百小時仍未撲
熄，卻已有兩名英勇消防員不
幸殉職，港人同哀。今次大火
燃燒時間之長、火場內的複雜

程度，均是香港罕見。對於有消防員不
幸離世，每名港人心裡也不是味兒，情
緒不受控地湧現出來，不少人更將矛頭
直指管理層，認為是指揮出錯導致兩名
消防員枉死。

其實，作為一個非專業的市民，甫聽
到有消防員進入火場殉職的消息，便不
問情由、不作分析地認為是指揮錯誤，
這個說法根本是不負責任，亦無視消防
員的專業，對消防員士氣只有負面影
響。試想想，若兩名殉職者是在認同上
級指示的情況下，奮力進入火場救火而
不幸葬身火海，他們泉下有知，看到這
些批評，還能瞑目嗎？

但話說回頭，經一事、長一智，大火
撲熄後，港府各相關部門必須徹查起火原因，
一方面還死者一個公道，同時亦令社會對火災
加深警惕。

與此同時，消防處必須好好檢視目前救火裝備及
策略上的不足之處並加以改善，勿再讓我們的救火
英雄犧牲火場；社會大眾亦應檢視單位內的救火裝
備是否足夠及有否過期、走火通道有否堵塞等，並
加強防火意識。須知道，一個小火種足以摧毀一座
森林，切勿輕率待之。 ■記者 費小燁
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「專家」亂評 前線氣頂
不熟火場實況卻指手畫腳 無人想消防員犧牲

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）時

昌迷你倉四級火至今已令兩名消防

員殉職，外界質疑消防高層指揮策

略失誤。面對各種評論與揣測，多

個消防工會昨日舉行聯合記者會，

消防主任協會執委麥錦輝表明，一

切「所謂專家」的批評其實對火場

實況並不了解，不希望同袍努力換

來指摘。他又強調，包括處長黎文

軒在內的全部指揮官都曾進入火場

檢視情況，絕不希望有同袍犧牲。

消防處職工總會主席聶元風表示，

前線人員「夾在中間」感到相當壓

力，呼籲大眾勿再流傳打擊士氣的

訊息。

牛頭角迷你倉四級大火尚未
熄滅，消防員仍在現場撲救，
香港特區保安局局長黎棟國呼
籲市民，應相信及尊重消防人
員的專業，希望市民是給予支

持而非責難，強調消防處每個部署都會顧及消防員
安全。他又說，任由工廈焚燒是不負責任的做法，
而經當局最新評估，附近大廈居民暫時毋須疏散。
黎棟國昨日在立法會會見傳媒時指出，留意到社

會上有聲音質疑消防處的救火策略和指揮，亦有意
見認為應停止滅火工作。他表明，所有消防人員均
曾受過非常專業的培訓，有專業能力及知識技能，
評估應對火警的最佳策略，而且只有在場執行職務

人員，最清楚現場情況。

盼民給予支持 勿責難消防
他續說，今次火警涉及迷你倉，環境複雜，為消
防人員帶來巨大挑戰，但希望大家相信並尊重消防
人員的專業。他亦明白市民對有消防員傷亡感到非
常痛心難過，但在消防員仍然努力及專注滅火期
間，希望市民給予他們支持，而非責難。
他指出，無論裝備如何精良，訓練如何專業，由
於每次火災環境不同，火場的發展瞬息萬變，故始
終無法完全排除安全的風險，消防工作亦存在危險
與不確定性，但他強調，消防處每一個部署，都會
首先顧及消防員的安全，希望市民明白和了解。

至於有意見認為應任由工廈焚燒，黎棟國直指這
是不負責任的做法，因若火勢蔓延，對附近居民的
性命和財產所帶來的風險，實在難以估計。被問及
是否應該疏散附近居民時，黎棟國指現時火場周邊
空氣情況已有所改善，而根據最新的火勢和結構評
估，暫時沒有疏散居民的必要，「屋宇署的工程師
亦會24小時駐守現場，就樓宇結構安全進行密切監
察和評估，以保障消防員可在安全環境下執行工
作。」
對於再有消防員在事件中殉職，黎棟國感到非常

悲痛及難過，並對其家屬致以深切慰問及提供支
援，會協助他們度過這困難時刻，亦希望受傷的消
防員早日康復。 ■記者 文森

尊重消防專業 任燒不負責任
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傳言VS真相
指控

現場指揮官不曾
進入火場

大廈有倒塌危險

大廈內無人，不
應派員進場救火

改用「進攻式」
戰術造成死傷

有消防員不滿管
理層的策略決定

有文職消防被徵
召救火

資料來源：網上傳言及多個消防工會 整理：文森

工會

所有指揮官均曾進入火場檢視情況，包括消
防處處長黎文軒及所有助理處長

支架及主力牆結構依然安全，滅火策略首要
考慮是樓宇安全

消防工作是拯救生命及財產，過去大部分火
警不涉人命，「是否不用做？」

今次火警早已評估為非一兩日內能撲滅，故
「進攻式」和「防衛式」戰術需交替使用

前線人員「夾在中間」雖感到相當壓力，但
始終堅信管理層決定

部門沒有所謂「文職」同事，只有「軍裝人員
駐守非行動部門」，有需要時需提供支援，年
長人士會被安排作看管車輛或門口指揮

據消息人士披露火場內的實況圖片，可見燒毀的電線滿
地，濃煙密佈，部分牆壁剝落，但仍包裹鋼筋。本身

是高級消防區長的麥錦輝形容，今次火警是香港有史以來
最困難的火場之一，貨倉分隔成逾二百個密封的細廠，並
以鐵皮圍封，令每個小倉都保持攝氏數百度，內裡燒得五
顏六色，代表不同物料正在燃燒；用家亦用盡每寸空間，
物件由地板疊至天花板，地下亦有燒斷了外層的電線，消
防員很容易被卡到，環境千變萬化，非常惡劣。

「不涉人命是否不用做？」
坊間有指大廈內沒有人命，不應再派員進場救火，麥錦
輝不認同該說法，因消防工作是拯救生命及財產，「我們
明白這些東西對很多家庭來說非常重要，所以願意冒生命
危險。」他又說，過去大部分火警都沒有涉及人命，「那
我們是否不用做？」
他批評近日坊間流傳着不盡不實的傳聞，包括「所謂專
家」揣測，卻只是「道聽塗說」、片面估計，不了解火場
實況，對同袍不公平。對於外界質疑消防高層指揮策略失
誤，麥錦輝指今次火警早已評估為非一兩日內能撲滅，故
「進攻式」及「防衛式」戰術要交替使用，現場指揮官包
括消防處處長黎文軒，全部都有進入火場評估狀況，再根
據不斷更新的資訊改變滅火策略。

「進攻式」非「所有人衝入去」
他又澄清，「進攻式」並非「所有人衝入去」，而是在

溫度下降時再決定進入多少呎，前線人員有控制權，亦可
按情況退後，相信消防員殉職與策略無關。他指出，今次
若非消防員日以繼夜地努力，大廈早已「燒通頂」，不希
望同袍努力換來無理指摘。
曾到場與前線救火人員傾談的消防處職工總會主席聶元
風亦表示，前線人員反映「夾在中間」感到相當壓力，但
始終堅信管理層決定，呼籲大眾勿再流傳打擊士氣的消
息。他指出，一般而言每次進場救火最多半小時，但今次
指揮官決定將時間縮減至少於15分鐘，並且由數隊人輪流
進場，在現場不得逗留逾4小時，都是為了希望讓前線人
員多休息。

大火持續燒，天氣卻連日酷
熱，不少市民心繫消防員的身體
狀況，紛紛自發送上清水及能量
飲料，為消防員打氣。 寧波第二

中學的羅同學昨日與多名友人捧着一箱又一箱的
清水，走到現場封鎖線旁，靜待稍作歇息的消防
員到來，並向他們遞上清水，說聲「辛苦了！」
居於將軍澳的羅女士亦攜同女兒到場，向消防員
遞上多支能量補充飲料，她向記者說：「無論如
何也想盡一分力，希望能幫助他們。」
多名消防員接過不同市民的物資時，均異口同

聲說「謝謝」，又說：「我們的物資足夠，不用
擔心。」現場所見，物資供給站有不少清水、能
量補充飲料及餅乾蛋糕。昨午更有一批媽媽送上
消暑的薏米水，深受消防員歡迎。記者所見，消
防員在進入火場前均會吃下杯麵。
大火連日未熄，濃煙不時撲鼻，距離火場只有

數十步的燒味店的生意大受影響。鴻運燒臘店負
責人姚先生指生意受火災影響大減60%，「這也
是無可避免，因為附近居民也不敢走近。」他相
信情況只是暫時性，更稱有需要的話，願意為消
防員送飯，並認為市民「不用對火警大驚小怪，
要對消防員有信心。」
姚先生續說，不擔心消防員會出現物資短缺情

況，因為當局的制度完善，且會對員工提供福
利，只期望火勢盡快熄滅，讓消防員可以休息，
附近居民亦不用擔心濃煙蓋過整個牛頭角。

■記者 尹妮
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香港文匯報訊（記者 杜法祖、陳文華）造成兩名消防員
殉職的九龍灣時昌迷你倉四級大火，焚燒逾80小時後，火
勢終在昨晚7時許受控。消防處助理處長梁偉雄昨晚11時
交代火場最新情況時指出，3樓的200個迷你倉，仍有約
30%未曾爆破，目前策略是逐個爆破，確保不會令火勢加
劇，相信今早有機會全部爆破。
消防處署理助理處長江炳林昨日傍晚7時許在現場交代
情況時指出，整體救火工作進展合乎預期，進度良好，3字
樓的火勢及冒煙情況有改善，樓面一半面積的火已救熄，
但大部分位置的溫度仍十分高。4樓的滅火進度合乎預期。
5樓的冒煙情況亦已得到改善，溫度已經下降。
他續說，昨日的救火行動有一名消防員不適，但經現場
救護人員檢查及休息後已無大礙。同時，他們並無收到樓
層地板有「U」形下墜或石屎剝落情況，又強調消防處一
直與屋宇署24小時緊密聯絡及溝通。屋宇署根據消防處提
供的資料作出評估報告，前日及昨日的報告無明顯分別，3
樓至4樓仍在評估階段。
被問及是次火警是否涉及縱火，以及兩名消防員殉職的
原因，要等待進一步調查。
特區政府新聞處昨晚8時18分發出新聞稿，指火勢於傍
晚7時38分受到控制，火警中共有12名消防人員曾被送往
基督教聯合醫院及將軍澳醫院治理，兩人不幸殉職，至今
仍有兩名消防員在聯合醫院留醫，情況穩定。
消防處助理處長梁偉雄深夜總結道，是次救援行動動用
了46部消防車及救護車，約260名消防及救護人員在現場
使用10條救火用滅火喉、兩支鋼梯水塔、三支座地中攻喉
筆撲救火勢。3樓的火勢已受到控制，並救熄火種，消防員
會繼續爆破餘下的迷你倉。
至於4樓方面，他指消防員已陸續將大部分迷你倉爆開
救火，進展良好。5樓火勢大部分全部受控，6樓至7樓則
未受火警波及。他們將根據情況爆破剩餘的倉，但須逐個
進行，因為爆破後要即時進行撲救，確保內裡火種熄滅，
而火場亦不會因在同一時間打開太多倉門，令火勢加劇。

火勢終受控
望今全爆破

■聶元風提
起許志傑不
幸殉職時，
不禁落淚。
梁祖彝 攝

■可見燒毀的電線及救火喉鋪滿地，
消防員很容易被絆到。 ■牆壁剝落，但仍包裹鋼筋。

■市民向救火英雄送上物資。 楊佩韻攝

■火場暫時受控，市民續為消防員打氣。
曾慶威 攝

■大批市民在橋上為消防員打氣。 彭子文攝


